

LA COALICION

PERIODICO REPUBLICANO-PROGRESISTA

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON PEDRO GAZAPO ALEMÁN

ADVERTENCIAS

Este periódico se publica dos veces a la semana.

DIRECCIÓN:

Moreno Nieto, núm. 5

ADMINISTRACIÓN:

Zurbarán, número 3

á donde se dirigirá la correspondencia.

Precios de suscripción

Badajoz, al mes, pesetas... 1
Provincias, trimestre... 3

PAGO ADELANTADO

Extranjero, al mes... 1 50
Número suelto... 0 15
Número atrasado... 0 25

Anuncios, reclamos y comunicados á precios convencionales.

INTERVIEW INTERESANTE

LO QUE DICE COSTA

En el Ateneo de Madrid

Anteayer, por fin, encontré al solitario de Graus, en la Biblioteca: estaba abstraído estudiando varios libros que tenía abiertos sobre dos pupitres y tomando apuntes de ellos con destino á las obras que tiene en elaboración. Ha ido á Madrid solo para eso, con fatigas y riesgos que difícilmente podemos apreciar los que disfrutamos de una salud normal; lleva una tarea enorme para lo que prestan dos meses; necesita de todas sus horas, y me pareció una crueldad distraerle de su labor. Estas distracciones de los amigos, le quitan una tercera parte, cuando no la mitad de las nueve ó diez horas que pasa en la Biblioteca.

Cuando le dejan absorberse en los libros, está en sus glorias. «No se puede hablar más que con los muertos», me decía, no sin cierta amargura.

* * *

El mensaje del partido republicano de Zaragoza, de que fui portador y que Costa leyó delante de mí hasta la última firma, le hizo una gran impresión. Le cogió de sorpresa; no esperaba nada parecido. Al llegar á la pregunta «¿tiene usted alguna queja de nosotros?», se volvió á mí para decirme muy serio: «Sí, me quejo de que me humillen ustedes tanto, dándome prodigios lo que no he ganado ni merezco.»

Tres líneas más adelante, donde se le dice que «esperábamos que se hubiese despedido de estos republicanos», dió un respingo en la silla exclamando: «¡Que me despidan! Eso sí que no lo lograrán de mí: no podría aunque quisiera, aunque me agraviasen, aunque me despidiesen ellos. Ni de Zaragoza ni de sus republicanos. Me despediré con el último aliento. No he encontrado calor más que allí. Muerta España, sin condiciones éticas el Estado español, Zaragoza me hace veces de patria: es mi patria grande, como Barbastro y Graus son mi patria chica. Zaragoza me tiene definitiva é irrevocablemente encadenado á su voluntad: iré á donde ella me lleve, sin mirar si tiene ó no tiene razón. No me le ido; por consiguiente no necesito despedirme: quien se ha ido es el partido; sin haberme movido de 1905, me he encontrado sólo. Mi «contrata» con la Unión Republicana quedó rescindida de derecho hace cerca de dos años, por incumplimiento de una de las dos partes; de hecho, he seguido con el partido casi otro tanto tiempo más, hasta que la minoría parlamentaria ha vuelto al Congreso. Pero Zaragoza y los republicanos de Zaragoza forman caso distinto, independiente de ese otro general. Han sido tan prodigios y débiles conmigo, que me han privado de libertad, me han enjaulado, no hay contrata rescindible: hablando en términos de derecho consuetudinario alto aragonés, soy un donado. En vano será que me excomulguen ustedes: no me marcharé. No sé si me atrevería á apuntar una restricción única; me duelen los labios de hablar; me duelen los dedos de oprimir esta herramienta de la pluma, que nos pierde: por ello, estoy á la devoción de Zaragoza para todo lo que no sea perder el tiempo. Decidáanse aquellos amigos, v. g.; á «perturbar el orden» una vez, haciendo lo que la patria agonizante pedía que se hubiese hecho en 1895, ó cuando fueron en 1903 ó en 1904, y, arrastrándome como pueda, cumpliré el deber de acompañarles como un soldado más, sin mirar á si no es ya una temeridad fuera de sazón y de efectos tardíos: al día siguiente, á la cárcel ó al cementerio ó á Graus otra vez, si la contienda se ha decidido por Patria y República. Usted sabe, por experiencia, querido Aguirre,

que esto no son palabras: acuérdesse de cierta memorable fecha. Harto más que un pedazo de mal pergamino debo á Zaragoza y á sus republicanos, pero habré cumplido dando lo que tengo.

Ya dije en Febrero último, en el teatro de Pignatelli, que aquel discurso sería probablemente mi pequeño testamento político; y luego, ponderando la urgencia de preparar aceleradamente la revolución, porque á España se le estaba concluyendo la cuerda, si es que no se le había concluido ya del todo, añadí que tanto en el caso de que siguiera yo en el partido como en el de que hubiese acabado de desprenderme de él, Zaragoza me encontraría siempre á su lado, para eso, jamás en el Parlamento, en este Parlamento deportivo y liliál, no siendo que pudiese ir á él como Pavía el día 3 de enero. Como usted vé, no hablo ahora de ocasión. El iceberg republicano ha seguido á la deriva, y yo he ido cortando por grados las amarras que me ligaban á él, para quedar separado insensiblemente y sin violencia, sin que nada se rompiera sin que nadie lo notase, por lo mucho que me repugnan los ruidos, sobre todo ruidos por motivos tan insignificantes y en derredor de tan insignificante persona.

Me pregunta usted, como algún otro me ha preguntado, cuáles son esos motivos que me vedan en conciencia comparir por más tiempo las responsabilidades que la Unión Republicana ha contraído y sigue contrayendo para con la patria y ante la historia.

Esto es ya harina de otro costal. Lo primero haría falta pensar si es prudente afrontar el riesgo de que se entrien con mis razonamientos la fe y la esperanza de algunos que todavía creen que el partido existe y que tiene aún algo que perder. En su caso, expondré esos motivos á los firmantes del Mensaje y sus representantes, sea de palabra, en una entrevista, si á tanto pudiera atreverme, sea por escrito. Este tendrá que ser extenso, y necesitaría que me permitiesen aplazarlo, para no tener que abandonar una vez más el pensamiento de mi obra. Pero si estiman que aquello es preferente y obligado y que debo contestar enseguida, lo dejaré todo y contestaré desde luego. Usted, como mensajero que es, puede comunicar á las entidades comitentes, junto con mis respetos y la expresión provisional de mi agradecimiento, esta disposición mía de ánimo y transmitirme por consecuencia sus órdenes».

ANTONIO AGUIRRE METACA.

Lerroux

Nuestro amigo, el verdadero leader de Cataluña, de la Patria, levantó su voz en el Parlamento, fustigando, destrozando en absoluto el catalanismo y demostrando plenamente que todo español debe ser enemigo de esa tendencia.

Lerroux desafió allí, en el Parlamento, á sus enemigos, á los defensores de la Solidaridad, aludiéndoles, retándoles á discusión. Todos callaron, todos enmudecieron, ninguno se atrevió á defender lo que el diputado republicano atacara.

Tiene razón toda la prensa al hablar del discurso de Lerroux y calificarle como la diatriba más formidable que se ha lanzado contra el catalanismo.

Lerroux ha cumplido su palabra, ha planteado en el Parlamento español un verdadero problema, ha llevado allí la voz de Cataluña, Aragón y Valencia, que en la Asamblea de Zaragoza le confiaron el encargo de pedir la autonomía municipal.

Además, el discurso de Lerroux ha te-

nido gran resonancia en otras esferas, ha servido para que periódicos como «El Ejército Español» y «La Correspondencia Militar», reconozcan que «de labios de un republicano brotó una tremenda catilinaria contra los catalanistas, que por el pronto no tuvieron una voz defensora en los bancos donde se sientan los solidaristas.»

Esos mismos periódicos añaden que ellos, como Lerroux, no transigen, ni transigirán, «no ya contra los enemigos declarados ó encubiertos de la patria española, sino con aquellos que se manifiestan dudosos ó tibios en su amor á España.»

Los creyentes de las disparatadas y detestables bases de Manresa, quedaron destrozados, de cuerpo presente en pleno hemicycleo del Congreso.

Claridades.

En los últimos presupuestos se ha eliminado la consignación para el Instituto Bacteriológico que dirige Ramón y Cajal. Es natural.

¿A quien se le ocurre en estos tiempos y en este país estudiar el sistema nervioso de las gentes?

Como si hubiera quien tuviera nervios. Si los tuviéramos, ciertas cosas no pasarían, y una de las que no podrían pasar sería esa supresión.

Antes, al menos, se economizaba el chocolate del loro; ahora los loros pueden seguir comiendo. Los que no pueden comer son los sabios.

A no ser que nos lo mantenga el extranjero, dándonos el premio Nobel.

¡Vaya un homenaje!

Los buenos liberales ya están contentos, porque al fin se aprobaron los presupuestos. Alegría impropia. Pues para mí el peligro comienza ahora.

Se habla de un gobierno liberal de altura.

¿De altura? Ya sabemos quien lo presidirá: Aguilera.

Pero no, no es eso. El gobierno *non nato* será una conjunción de Moret y Canalejas.

Conjunción, por supuesto, copulativa. Y sí que sería un gobierno de altura. De la altura de las fresas.

Un nuevo petardo acaba de estallar en un urinario de Barcelona.

Hay detenidos, en consecuencia, varios sujetos que se creen complicados.

Pero ¿á que no se detiene á los verdaderos culpables? ¡Sería impío!

Y además, que las cucarachas saben siempre escribir muy bien el bulto.

¡Hombre! Ya no protesta el Vaticano, de todo lo que en Francia está pasando.

Pero es lo chusco, que á España escribe el Papa mediante el Nuncio.

Aún es más saleroso que este gobierno, les acuse recibo...

¿Si será un sueño? ¡Oh, la costumbre! Cuénteselo usted al Nuncio que está de *chunge*.

En Todoleña, pueblo de la provincia de Castellón, estando dormido en un pa-

jar el vecino Juan Querol, se desprendió un bloque de paja y lo dejó sepultado, asfixiándolo.

Entre los que le encontraron, hubo quien aseguró que su radicalismo *influyó* para la asfixia.

¡Vamos, hombre! No es todo leña en Todoleña. Todavía hay paja para unos cuantos piensos clericales.

¡Que aproveche!

Hablando claro

Las ideas redentoras, fructíferas y fecundas, son todas aquellas que llevan por nombre humanidad, y como humanidad, se refiere á todos los seres humanos, creo que la mujer como tal ser, debe incluirse entre ellos.

Digo esto, porque hay muchos que se llaman radicales, y de todo tienen menos de esto. Bien demostrado ha quedado en los *mitins* celebrados en Madrid los días anteriores.

La prensa que se llama democrática, muy poco, lo menos posible, se han ocupado de estos actos—excepto «El País»—; lo más extraño es que esos escritores que se llaman defensores del sexo bello, que tantas veces lo ha excitado á romper los moldes de la tradición, ni siquiera se han dignado verlas para oír discursos espontáneos, salidos del corazón y con sentido común, de mujeres que sin haber estudiado la vida social *técnicamente*, ponían los puntos sobre las *ies*. Como que el que lo pasa es el que lo siente; por esto es por lo que los obreros son los únicos que han sabido despertar á la mujer del *étargo* en que estaba sumida y los que han empezado á agruparlas por medio de la asociación.

Seguiremos oprimidos bajo el yugo fanático-vaticanista, mientras los hombres que queremos la emancipación social no la extendamos á la mujer, rompiendo todos los convencionalismos inspidos y orgullosos que nos denigran. ¿Pues qué, no es la mujer la primera que educa al niño y la que guía sus primeros pasos? Si es esta la verdad, ¿por qué vamos á consentir que siga ignorando que el fraile es la ruina de los pueblos, que es el parásito más contagioso y más dañino que en la sociedad se conoce?

Hora es ya de que los que nos afanamos en llamarnos radicales, lo seamos de verdad, no con vanas palabras y retóricas falsas en el *mitins* y la prensa unos, y en el libro y el ateneo otros; no, donde hay que ayudarla y enaltecerla es, apoyándola en toda ocasión, en todo momento, para que consiga el derecho de ejercer toda clase de carreras, como el hombre disfruta, esto es lo lógico y razonable, lo demás todo son cuentos.

A cuantos les he oído decir: La iglesia es cosa de mujeres y la política de hombres. Ya estamos viendo los resultados; queríamos que la mujer se ocupara de las cosas espirituales—en compañía de máscaras sin antifaz—para que no mangonearan en la vida del Estado, y es la que de hecho manda, porque se la entregamos al fraile y al jesuita, y como estos son los enemigos de toda libertad que no sea la que ellos predicán, se han acaparado á la mujer y por medio de este ser débil—como dicen algunos liberales de *cartón*—se van apropiando de la vida y haciend de todo ciudadano idiota; por eso nuestra libertad está mistificada, está podrida, está despreciada hasta por nosotros mismos, pues todavía nos falta extinguir el espíritu clásico que nos han endosado los grandes inquisidores del siglo XVIII.

Pero en fin como la juventud de hoy piensa con la cabeza y no con los pies, y en cuerpo y alma va en automóvil,

arrancará de las garras de la reacción á la mujer para llevarla por el camino político, científico y literario hasta llegar á alcanzar los derechos de ciudadanía, que pese á quien pese, le haremos que despeje los sentidos cultivando su inteligencia para que le dé un puntapié á *frailucos* que si en algún tiempo fueron algo, hoy no representan nada. Hay que hablar claro y decirle á la mujer: tu libertad está en la ciencia; si queréis emanciparos del yugo teocrático, empezad la lucha con el libro *laico* en la mano.

EDUARDO RUBIO RODRIGUEZ.

COMIDILLA CASERA

Saludo al 1907

Expíró el año 1906. Loda sea su muerte, que, como la de sus predecesores, no deja tras sí más que tristezas y desengaños.

La vida toda es un sustraendo de satisfacciones, cuando el pesimismo flota sobre una sociedad de prejuicios en la que el favor y el dinero son las únicas razones del Poder, del Estado y las leyes.

La ciencia y la virtud merecen bien de la conciencia pública y llevan con el respeto hasta la celeridad y... la pobreza. No es poco... para alentarnos.

El movimiento de opinión en sentido librepensador es lo que queda en 31 de Diciembre. Ya es algo para confortarnos y perdurar nuestra esperanza.

El avance de las ideas no se detiene, ni la inmutable ley del progreso puede sentirse piadosa ante las terribles convulsiones de la agonizante reacción.

Que el nuevo año ó plazo de vida nos sea propicio á todos en nuestros legítimos afanes. Los de LA COALICION son grandes, y quiera la suerte favorecerlos para redoblar la lucha por las ideas de cultura, regeneración y progreso.

LA REDACCION

Carta de ratificación.

Sr. D. CAYETANO PESINI.

Muy señor mío: Por mi doble cualidad de concejal republicano y director accidental de LA COALICION, tuve el honor de ser quien desde estas columnas acusara de inexactitud su escrito, inserto en el *Nuevo Diario* con fecha 10 de Diciembre, y por esas circunstancias que en mí se dan, y ser el autor del escrito que usted contestó en el *Noticiero Extremeño* de los días 29 y 30 de Diciembre, y 1 y 2 de Enero, me veo en la necesidad de requerir de nuevo la pluma para ocuparme en el asunto objeto de sus preocupaciones.

Pero al anunciar á V. mi réplica, no tema que le imite, disparándole seis ú ocho columnas de prosa que pongan á prueba su paciencia y la de mis escasos é insignificantes lectores. Contrastando con su interminable escrito, he de ser breve porque poco, muy poco espacio he de necesitar para probar la exactitud de mis asertos anteriores, única cosa que me importa de cuanto le sugiriera su fecundidad inagotable.

Dijo V. en el escrito origen de esta polémica, que «Los concejales republicanos, todos, ABSOLUTAMENTE TODOS, DESDE EL PRIMERO HASTA EL ÚLTIMO Y SIN EXCEPTUAR UNO SOLO, se habían vuelto la espalda á sí mismos, pues no sabía Vd. cómo llamar, votar en la cuarta sesión en contra de lo que ellos TODOS admitieron en la primera, segunda y tercera vez», y tal conducta la atribuya usted, á seguida, á sumisión, infiriéndoles el agravio de suponerlos maniqués, sin criterio y sin voluntad propia.

Esta era la tesis del escrito primero de V. y esta la de su extensa réplica, según se desprende de su contenido: pues bien, si á estas afirmaciones le apliqué antes el calificativo de falsas, apuntando de manera harto clara la demostración, hoy he de afirmarme en lo dicho, y allá va más clara la prueba:

En esos TODOS los concejales republicanos, sin exceptuar uno solo que «se han vuelto la espalda á sí mismos votando en cuarta sesión en contra de lo que todos admitieron en la primera, segunda y tercera», hay algunos que según se puede ver por las actas, faltaron á la primera, á la segunda ó á la tercera; es-

toy yo, que falté á todas por fundados motivos que no son del caso expresar; y faltando algunos á esas sesiones, y faltando yo á todas, no se podía decir sin incurrir en inexactitud, lo que V. dijo.

En otra inexactitud incurrió Vd. en el escrito que hube de contestar y contra el que infructuosamente se revuelve airado: en la de que «los concejales republicanos habían vuelto la espalda á muchas personas á las que empeñaron su palabra».

Entre esos concejales republicanos está D. Esteban Paniagua, á quien nadie le habló y quien á nadie, por tanto, pudo empeñarle nada, y si no hubiera otros en el mismo ó parecido caso, que los habrá, de seguro, estoy yo, que nada empeñé con Vd.; pues al visitarme para darme cuenta de su propósito, y no expresarle nada en contrario de él, tuve buen cuidado de decirle que si podía beneficiar sus intereses sin perjudicar los municipales lo haría, manifestación que justifica mi proceder votando un informe en el que se decía que *la concesión por Vd. pretendida, podría ser materia de arbitrio para el Ayuntamiento.*

Esto es lo que yo afirmaba en mi escrito y esto lo que está en pie; pese á su extensa contestación, sin duda, porque no hay nada ni nadie que pueda destruirlo, á fuerza de ser terminante, y claro y diáfano como la luz del sol en espléndido día.

¿Que algún concejal republicano tuvo la debilidad ó la inadvertencia de ofrecer ó callar más de lo debido, ante su demanda directa ó por segunda persona? Ese será su pecado, y por ello más ó menos digno de censura; pero hacer objeto despiadado de esta á todos, cosa es que no podía pasar en silencio, que había que negarla en público como en público se había dicho, y eso he hecho yo, agradándole á usted ó no le agradara, en defensa de la verdad y de lo justo.

Y voy á terminar, porque mantenido con pruebas lo que dije primeramente, lo que me afecta lo que me importa no es cosa de perderse en el mar sin fondo y sin orillas de su argumentación; en aquellos sus consejos sobre lo que yo debí hacer para contestar su escrito; en sus arrogancias de que no permitirá impunemente que nadie lo desmienta; en la relación de lo que hicieron y de lo que dejaron de hacer determinados ediles; en las perrerías que le hizo también el pícaro del Alcalde; en una carta de la que no quiere hacerse eco por temor de ser desmentido; en qué se yo cuantas cosas, en fin, que forjó ó que barajó su ardorosa y exuberante fantasía.

Lo que dije ayer, lo confirmo hoy; sobre lo que no escribí, no se me antoja decir nada.

Con esto y con pedirle que perdone el que en gracia á su extensión y por haberlo hecho público ya el *Noticiero*, no dé cabida á su comunicado en este periódico, que accidentalmente dirijo hace meses, me despido de Vd. afectísimo á s. s. q. b. s. m.

ANTONIO ARQUEROS.

Es una gloria

Para el día 8 está citada la Diputación. Los asuntos en que está llamado á entender el alto cuerpo, son de importancia. Figura entre ellos, el repartimiento del Contingente y la dimisión del Presidente, motivada en cierta famosa real orden de Romanones, de la que ya hablamos, real orden de la que también ha de darse conocimiento á la Diputación.

Pues bien, á pesar de todo eso, hay quien cree que no se reunirá número suficiente de padres menores, y nosotros más estamos con ellos que con los que opinan lo contrario.

Ello dirá. A nosotros, después de lo que hemos visto en esa casa, no nos cojerá nada de sorpresa.

Es una gloria, ver el afán con que nuestros diputados provinciales luchan por administrar bien la hacienda de la Diputación; por sacarla del banco de arena donde se halla embarrancada.

Por la ley del Jurado

Hallándose próxima la renovación de jurados para el año venidero, se hace preciso que todos los republicanos de Badajoz y de la provincia que tengan la edad (treinta años) y capacidad necesaria para serlo (ser cabeza de familia),

llenen los padrones de jurados con escrupulosidad y hagan su entrega en tiempo hábil, para ser incluidos en lista, y si en los sorteos que se verifiquen para entender en las causas, les cupiera por suerte formar parte del tribunal, que acepten el cargo y no lo rehuyan, pues la misión de los jurados es altamente social y política, y de tanta, sino más transcendencia, que la del derecho del sufragio, y en los momentos presentes, en que dicha institución democrática se trata de desprestigiar viciándola con la presión de la influencia y del soborno, menester es que todos los ciudadanos de claro juicio y recta conciencia no desisten del cumplimiento de tan honroso deber, porque á veces lleve aparejadas responsabilidad moral y grandes molestias.

Ley democrática y de excelentes resultados allí donde se ejerce con independencia y capacidad, es preciso que los hombres rectos, los de escrupulosa conciencia, los que no se doblan ante las demandas ó las exigencias del caciquismo, acudan voluntariosos á nuestra Audiencia, á defenderla de los continuos zarrazos que le tiran los hombres funestos que rigen nuestra provincia bajo el punto de vista político y social, y que ni lo más sagrado, ni la administración de justicia respetan, sin duda, porque del manipuleo en ella, obtienen infujo para sus truhanerías electorales.

Con que á ejercer de jurados, republicanos y hombres de conciencia.

Presentimientos

En un diario local hemos leído que ha sido devuelto, aprobado, el presupuesto de la Diputación.

El Ayuntamiento de esta capital, en cambio, que separamos, no ha tenido novedad, hasta ahora, en la vida al ministro contra la cantidad enorme que, según todos los indicios, ha de serle repartida por contingente para pagar las deudas de la Diputación á que él no hubo de contribuir, ya que año en pos de año pagó cuanto se le pidiese por el concepto ante dicho.

No queremos adelantar los sucesos; pero si el caso llegara, sería cosa de excitar al Ayuntamiento de Badajoz á que imitase la conducta de Villanueva de la Serena, Rivera del Fresno y otros, ya que este sería el medio de que escapara mejor, rodeado á sus administrados de reforma que se le hace imposible acometer hoy, por penuria del Erario comunal.

¡Hossanna!

El país está de enhorabuena y lleno de júbilo, pues en los presupuestos para 1907, confeccionados por el señor Navarrete, nuevo Néker de esta nación, hay un *superavit* de 85.000.000 de *pelas*. Estos liberales viven siempre en Babia.

Y á los españoles tratan como á los niños del Limbo que están hechos unos *pipts* rechupándose el dedo y creen que los demás hacemos todos lo mismo. Hombre... no tanto, no tanto hacer el primo.

Balance teatral

De muy diversos sucesos tenemos que dar hoy noticia á nuestros lectores. En varios días ha habido beneficios, estrenos, bajas en la compañía, debut de nuevos artistas, promiscuación de espectáculos y no sabemos si se nos olvidará algo todavía. Diremos algo de cada uno de estos sucesos.

La baja de la Srta. Hoyos en la compañía era cosa descontada desde hace tiempo, desde el debut de la Srta. París desde que esta última consiguió los aplausos de parte del público de Badajoz y con ella triunfó más ó menos francamente la sicalipsis, penetrando en López de Ayala el género ínfimo, la Srta. Hoyos, cultivadora en este caso de las buenas tradiciones artísticas, no podía consentir y menos aguantar, esa promiscuación que es la consideraría vergonzosa; no conocemos la vida interna de la compañía, ni sabemos lo que ocurre entre bastidores, pero no es preciso ser muy lince para sospechar el orgullo, para nosotros simpático, con que se habrá marchado los dioses mayores de la zarzuela. No es posible que convivan es-

ta y el género ínfimo, y serán inútiles cuantos esfuerzos se hagan en este sentido, como lo prueba la intontona realizada el año pasado en algún teatro de Madrid. Estéries fueron los resultados y fué preciso que se volviera cada uno á sus reales.

Solamente alterando y desfigurando la esencia de cada una de estas cosas es como podrán sufrirse a go, es decir, descendiendo unos y subiendo otros, que es lo que aquí ha ocurrido. *La gatita blanca, Venus Salón*, y alguna otra que ahora no recordamos, se han representado sin la crudeza y el *naturalismo* que en Madrid; es decir, se han aceptado un poco para nivelarse casi con la mayor parte de las obras del género chico.

Pero ni aun así lo han consentido por mucho tiempo los artistas, y el celo y la rivalidad y otras pasioncillas muy frecuentes en los amantes de las musas y con frecuencia ne elarias estallaron al fin y determinaron que sabemos si la *salida* ó la *marcha* de la Srta. Hoyos.

Sinceramente lamentamos; más que por lo que esta baja es en sí, por lo que significa. E lo indica que el Sr. Santoncha entra francamente en el género que cultiva la Srta. París, y eso es un retroceso, á no ser que se haga á esta des- empeñar obras de más empuñ. Si piensa en esto el Sr. Santoncha, creemos que se equivoca, pues como hemos dicho aquí repetidas veces, la Srta. París fracasará siempre que haga otra cosa que no sea bailar.

Claramente se ha probado esto en *Las Estrellas, Los guapos, El grumete* y otras, y también lo hemos visto más recientemente, en *Ideicas*, en la que está en tan constante movimiento que aturde y marear: dan ganas de gritarla al verla moverse tanto: «esté V. quieta, que parece la rta mecánica».

La cuestión á resolver ahora sería la de si basta saber bailar para ser buena artista en el género ínfimo. Nosotros creemos que no; hace falta otra cosa que es muy esencial, muy importante, algo que por su relieve se ve enseguida y en lo cual ni queremos para nos hoy, ni preguntarnos si la señorita París o posee.

Queda sin embargo en la compañía una tiple que por su modestia y sencillez tiene verdaderas simpatías y es la señora Crudeño, que puede desempeñar con acierto obras de más fuste é importancia; como que el público la oye con gusto, y se vió la otra noche en *Bohemios*, que cantó con mucho sentimiento y afinación.

Ha habido en estos días un beneficio del Sr. Santiago, con el siguiente programa: *Venus Salón, La gatita blanca, Oratoria fin de siglo* y *Ideicas*. No fué muy acertada la elección de obras. Las dos primeras no ofrecen motivos de lucimiento para el Sr. Santiago; son más bien obras para el beneficio de la señorita París: en la última tampoco tiene ocasión de distinguirse de los demás personajes que intervienen en el desarrollo de la acción. Solamente en *Oratoria fin de siglo*, pudimos ver las cualidades artísticas del Sr. Santiago, y tampoco creemos acertada su elección, porque no se ajusta á sus condiciones escénicas. Además, no hay nadie que no lo haya visto, ni aficionado que no lo represente, y por esto todos tienen formada ya idea de cómo tienen que hacerse los diversos tipos de oradores. Mucho mejor hubiera sido que nos hubiera dado *Los chorros del oro* ó *Doña Inés del alma mía*, en cualquiera de las cuales está mucho mejor. Ape- ar de esto, hubo bastante público y recibió regalos muy expresivos.

Ha habido un estreno, el de *Ideicas*, libro de D. Atanasio Melantuche, música del maestro Parrera. Como obra de costumbres baturras no hay tipo que se ajuste á ellas más que el del tío Ideicas, pues los demás pueden pertenecer á cualquiera región. Se hace la tal zarzuela pesada por el lento desarrollo de la acción y fatigosa por la constante entrada y salida de personajes; el número de escenas debe de ser extraordinario y esto produce una gran fatiga y desatención, sobre todo cuando son innecesarias: si la obra se aligera y muchas de las cosas que allí pasan y vemos nos las contarán, llegando más rápidamente al desenlace, entonces se vería con más gusto.

Como por lo visto el Sr. Santoncha piensa estar aquí más tiempo del ordinario, quiere dar variedad al espectáculo agregando á la zarzuela varios otros elementos. Por eso ha presentado estos días un *veloceman*, Signor Mañalich y un *cine-nematógrafo*. El primero es un prestigia-

tador que no ha hecho hasta ahora nada de extraordinario, pero que sin embargo nos agrada. Nosotros pedimos á estos juegos de destreza y agilidad, no la novedad sino la limpieza y con eso nos contentamos y salimos satisfechos.

Claro es que esto no es bastante para los espíritus mundanos encarnados en superhombres; pero como son más cándidos y en ellos formamos nosotros, de estos recibe aplausos el Sr. Mañalich, apesar de su *glotocracia*.

El cinematógrafo es una buena adquisición, pues en las dos sesiones dadas ha presentado muy buenas películas.

Ocasión pues tiene el público para divertirse con poco dinero y si el Sr. Santoncha sabe dar variedad al espectáculo, contando con la base de la zarzuela y el cinematógrafo, aun puede seguir aquí bastante tiempo y hacer negocio, pues el público apreciará la taratura del espectáculo y asistirá al teatro, en donde por cincuenta céntimos le dan dos zarzuelas, otro espectáculo artístico y una sesión de cinematógrafo que por lo menos dura tres cuartos de hora.

Ah; se nos olvidó decir en la revista anterior y llevamos camino de olvidar, también en esta, que *Campanoni* es la obra mejor hecha hasta ahora, y que consigue el milagro de hacer cantar al Sr. Santiago. No deja de tener importancia el hecho y por eso lo consignamos.

Dos palabras nada más para *La última copla*, pues ya está compuesto el número. Es un drama comprimido con su parte cómica, que es la más endable. Si los actores se hubieran sabido sus respectivos papeles, hubieran obtenido repetidos aplausos; pues hay frecuentes ocasiones para entusiasmar á la galería. La escena de la provocación y desafío de los dos novios de Marina, está pagada de imitaciones de versos románticos, y si los perso ajes vistieran otra ropa, los creíamos del siglo XVII y de alguna comedia de capa y espada ó cabaleresca. Además, sería mayor el efecto de la obra si el público viera ante sus ojos realizarse el desenlace. La música es aceptable. Los actores nada hicieron de particular.

Consumatum

Ya se aprobaron los presupuestos del Estado á pass de carga y se aprobó también la amnistía; aunque deficiente, algo es algo y como suele decirse «del bbo un pelo.»

El Gobierno y el señor Canalejas han pasado las de Cain en estos días y el señor Bares y Romero, continuador de la táctica de su dendo Romero Robledo, ha dado malos ratos á la mayoría.

Las Cortes se han cerrado y volverán á reanudar sus tareas el día 21 de Enero si es que antes no ocurre algún suceso que lo impida.

D. Angel Hernandez

A consecuencia del cruel y terrible padecimiento que tantos estragos está produciendo en la humanidad y que sólo el mentarlo estremece, ha fallecido en Puebla de la Reina el probo y buen amigo nuestro D. Angel Hernandez, hijo de nuestro discreto y querido colaborador D. Antonio Hernández Arias.

No por prevista ha sido menos sentida para nosotros la muerte de este maloraco joven que, por sus virtudes y honradez, por su modestia y trato llano y enciolo, por su lealtad en los afectos, por su amor á la familia, á la que rendía el más ferviente culto, en suma, por sus bellas y plausibles cualidades, digno era de especiales miramientos y de estimación de propios y extraños.

La muerte del pobre Angel, que enviada no desmintió el dulce y expresivo nombre que llevara, pues por Angel si le conocía y un angel era en verdad, dejaba los suyos un vacío inmenso, una profunda huella de dolor que no suavizará de cierto ningún linaje de consuelos, una pena tan honda que no ha de mitigar ni la acción del tiempo, ni las apelaciones á cristianos alivios.

¿Quién cura á mortal herida que el despiadado destino abrió en el pecho de dos ancianos padres que no tenían más hijo que este y en quien cifraban todas las ilusiones de esta vida miserable? ¿Inuestro sentir ni nadie ni nada.

¿Quién consuela de tanto infortunio á

la desdichada señora que en sus juveniles años viste tan prematuramente las negras tocas de la viudez? En nuestra opinión, costoso ha de serle, que el golpe es rudo y de los que aturden y enloquecen.

Sentido pésame á todos, en cuyas angustias y amarguras tomamos una parte muy activa

En paz descansen nuestro infeliz amigo.

Coplas

El cura de mi lugar tiene la rara manía de apartarse de las viejas y arrimarse á las mocitas.

Por la ley de Asociaciones andan todos estos días, salidos frailes y monjas, beatas y coronillas.

Exageraciones y pasiones

En la semana anterior fué objeto de gran debate en la prensa, la moralidad ó la sicalipsis de *La gatita blanca*.

LA COALICION, por medio de su ilustrado revistero de teatros, emitió el juicio que le mereció dicha obra, moral y artísticamente, teniendo la buena fortuna de que lo reprodujesen, haciéndolo suyo, algunos periódicos locales, y que en general lo estimase como el más desapasionado y justo, la pública opinión, y nada hemos de agregar aquí á tan valiosas y bien acogidas apreciaciones.

Pero hubo desenfreno de pasiones; hubo quién extremando su papel, vertió en la hoja impresa ideas y conceptos atrevidos y de varia interpretación y alcance, y quién llegó á reflejar un hondo agravio para aquellas mujeres de nuestro pueblo, que desoyeron la voz de la publicidad ó de un moralista escritor pacense.

En todo hubo á nuestro juicio exageración; en todo se manifestaron las pasiones; quizá en mucho de lo ocurrido, aomaran los agravios y los enconos.

Entre las mujeres que se quedaron á ver la representación de *La gatita*, que fueron casi todas; todas, exceptuando cuatro ó seis, y habría doscientas la noche primera, la segunda, la tercera, y todas las que se representó dicha obra, las hay tan dignas, tan honradas y tan virtuosas como entre las que se retiraron ó dejaron de asistir á la representación de la misma; lo afirmamos, lo sostenemos, lo podríamos demostrar nosotros.

Pero ya lo decimos antes, se ha discorrido de ordinario á impulso de torpes pasiones, y de las pasiones y de las ideas generalmente no sentidas, no pueden resultar perfectos juicios ni definiciones justas.

¿Ofender á la mujer de este pueblo, prototipo del recatoy de la honestidad...! De intento, no lo creemos posible en ningún periodista de nuestra localidad.

Todos, de seguro, tienen de la mujer el más alto concepto; todos la distinguen; todos á falta de otros miramientos, le tendrán el de la cortesía.

Entre todos ellos, que son cultos é ilustrados, no habrá uno que desconozca lo mucho que filósofos y poetas escribieron en amor y en defensa de la mujer; de la mitad más bella del género humano: no existirá uno que deje de recordar aquella notable quintilla que el famoso Bretón de los Herreros dedicara á la mujer.

Cifra el hombre su esplendor en el amor de la gloria, más como instinto mejor, la mujer brilla en la historia por la gloria del amor.

¡Ay! si por seguir tus huellas se vicia tan noble instinto, no culpes, hombre, á las bellas, sino á tí con tercio y quinto más débil que todas ellas.

Siervas en todo lugar, porque lo has dispuesto así, ¿no ves, hombre baladí, que ellas no pueden pecar sino contigo y por tí?

Sé indulgente, pues ya ves que la equidad lo reclama, y lo pide tu interés.

¿Por qué la quitas la fama... si te arrastras á sus pies?

¿Por qué tu desprecio llora la que con paciencia santa cuando niño te amamanta; y cuando joven te adora; y cuando viejo te aguenta?

Sin la mujer no hay placer, ¿Es fiel? bendice tu estrella.

¿Es mala? ¿Cómo ha de ser! Ó capitula con ella... ó suprime la mujer.

Es natural

Hemos leído un notable artículo que publica en «El Adalid», de Cazalla de la Sierra, su director D. Francisco García.

Se refiere á la nueva carrera de Secretarios de Ayuntamientos, razonando su incredulidad sobre los buenos frutos que puedan obtenerse por ser muy defectuoso el Reglamento del señor González Besada.

Sería esa la primera obra buena y de relativa perfección que hicieran los restauradores de la monarquía borbónica.

No han querido dejar de ser consecuentes y por eso la imperfección de tal programa y lo defectuoso de la obra que se proponen acometer, reclamada de antiguo por la razón y por la justicia.

DE AQUI

Y DE ALLA

Acompañada de su bellísima hija Maria y de sus hijos Gui lermo y Juan, en el tren rápido de anteaer salió para Madrid, en cuyo punto piensa fijar su residencia con el fin de dar educación á sus hijos varones, la distinguida señora D.^a Matilde Sanchez y Martín de Oliva, viuda del capitán D. Guillermo Ruiz Mira y hermana po ítica de nuestro director.

En la numerosa concurrencia que fué á la estación del ferrocarril á despedir los viajeros, pudo notarse al partir el tren una profunda emoción al ver desecha en llanto á la desolada madre que en cumplimiento de sagrados deberes y por el bien y el porvenir de sus hijos abandona esta tierra, donde deja un pedazo de su alma, donde reposan los preciosos y santos restos de su encantadora hija Matilde, de aquella criatura feíz, dechado de virtudes, de aquella niña infortunada, modelo de sensatez y discreción y á la que todos los suyos, no querían, adoraban.

Del sentimiento de tristeza, de la honda pena que domina hoy á nuestro director y á su distinguida esposa, se darán cuenta exacta y cabal aquellos de nuestros lectores que sepan que á las que se marcharon el día 2 por la Corte, sienten por el os especial afecto, les profesan un cariño verdaderamente paternal, y por la que murlo, por aquel angel de bondad y de pureza que dejara este mundo en la primavera de la vida, en la edad de los dorados ensueños, cuando todo le sonreía, ¡ah! por aquella joven, hermosa y gentil, tenía extremado delirio, ella era su consuelo, su alegría, en ella cifraban sus ilusiones, su felicidad y su esperanza.

Eterna gloria para la que nunca estará b en llorada y salud y ventura para los que desde ayer viven en la capital de España.

Con verdadero y singular regocijo pedemos hoy manifestar á nuestros lectores que, si bien lentamente, continúan avanzando en sus respectivas convalecencias, los pundonorosos y bravos soldados, nuestros particulares amigos el digno gobernador mil tar de esta plaza y provincia, D. José Macón y Seco y el coronel de Castilla D. Domingo Recio.

Nos alegramos.

Aunque no de cuidado afortunadamente, se encuentra enfermo nuestro buen amigo D. Antonio Doncel.

Lo sentimos y nos alegrará su mejoría.

Acompañado de su distinguida y respetable señora D.^a Castora Mira, hemos tenido el gusto de saludar en esta población á nuestro muy querido amigo de Olivenza, D. José Mira y Andrades.

Agradecemos al propietario de la farmacia de «La Concepción», establecida en esta capital, el original cromo almanaque y las tres bonitas tarjetas postales que nos remitió.

Se encuentra enfermo de algún cuidado el joven D. E adio Salinero, hijo de nuestro amigo y correligionario D. Francisco Salinero, empleados ambos en la notaria del Sr. Lopez Rubio.

Celebráramos la mejoría del enfermo.

Deseamos larga y próspera vida á *Plumas Nuevas*, semanario literario, científico y de sport que ha empezado á publicarse en Mérida.

En el número 10, que tenemos á la vis-

ta, aparece en la primera plana un bién hecho trabajo, condenando la creación del batallón infantil que allí se lleva á cabo, y apuntando la idea de la creación de una cocina económica para los niños y para los pobres, obra más humanitaria y más hermosa.

Oportunamente, y con afectuosa dedicación, hemos recibido un ejemplar de la novela titulada «Alma y Carre», original de los señores D. Fernando Ramos y don Marcelino Bravo, cuya obra dedican sus autores á nuestro particular y querido amigo D. José María Albarrán y Ramos Izquierdo.

Agradecemos la atención y una vez leída la mencionada novela emitiremos nuestro imparcial juicio crítico.

Los señores J. Rodríguez y Compañía, dueños de la reputada casa cenocida en esta población por «La Flor de la Mancha», nos han dispensado el obsequio de remitirnos tres pintorescas y bonitas bandejas anunciadoras de su mencionado establecimiento.

Muchas gracias y prosperidades en el negocio.

Nuestro particular y buen amigo don Estanislao Berbén y su digna esposa doña Concepción Pérez, se encuentran bastante aliviados de las dolencias que desde hace días venían padeciendo.

Mucho nos alegramos.

En la mañana de hoy fué conducido á la última morada el cadáver del distinguido joven D. Antonio Hernaiz Gallardo, hijo de nuestro amigo D. Félix Hernaiz, quien hace apenas un año que perdió á otro hijo el cual, como Antonio, era ya un hombre.

Su dolor por tan repetidas desgracias, debe ser inmenso, y nosotros nos asociamos á él al enviarle al amigo y á su estimable familia, la expresión sincera de nuestro pésame.

Ha sido concedido retiro para esta población, al Sub-intendente D. Bernardo Belety.

EN EL CAMPAMENTO DEL RAISULI

Los importantes sucesos que actualmente se desarrollan en el imperio marroquí, han dado ocasión á *Nuevo Mundo* para hacer una notabilísima información de este asunto con fotografías interesantísimas del Raisuli y de sus partidarios y detalles muy curiosos de su campamento y operaciones contra las tropas del sultán.

También reproduce una magnífica fotografía de éste con el traje de zuavo y otras notas gráficas muy interesantes, relacionadas con dicho asunto.

En el resto del número figuran entre otras notas de actualidad, dos notables informaciones de la despoblación de Béjar y de los sucesos ocurridos en la Cámara portuguesa, que tanta resonancia han tenido en España.

Es en conjunto un número magnífico.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta población á nuestro muy querido amigo D. Juan Mellado Calvo, Secretario del Ayuntamiento de Bedonal de la Sierra, para donde marchará mañana en el tren rápido de la tarde.

Agendas de bufetes y Almanagues de Bailly-Bailliere,

se han puesto á la venta en la librería de Arqueros.

A los Secretarios de Ayuntamientos

En la misma casa se hallan de venta los programas y los primeros cuadernos de sus contestaciones que ha puesto á la venta «El Secretariado», Abella, la Sociedad de la «Gaceta» y Lon y Alvareda.

Para vides

se han puesto á la venta en la librería de los Barros.

Farmacia de Santo Domingo

Agua de Colonia.—Preciosas botellas de un litro pintadas al óleo, 4 pesetas. De medio litro, 2 pesetas. Litro sin envases, 2'50 pesetas.
Fajas ventrales para señoras y caballeros de todos los modelos, recomendadas por los médicos.

Delantares de goma.—Varios dibujos, cordones de seda, 4 pesetas.
Irrigadores de 2 litros, doble cánula y goma roja extra, 3'50 pesetas.
Emulsión de aceite de hígado de bacalao, con hipofosfitos de calcio glicero-fosfato, 1 peseta frasco. Un litro, 2'50 pesetas.
 L. do. Jesús de Miguel, Sto. Domingo 44, Badajoz.



COLEGIO PAX-AUGUSTA

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO.

A CARGO DE

D. FELIX G L L E G O

SUCESOR DE

D. León Pozas y Pozas.

GOBERNADOR, 23.-BADAJOZ.

Se admiten alumnos internos, externos, pensionistas y medio pensionistas de 1.ª y 2.ª enseñanza.
 Hay permanentemente abierta matrícula para la sección de 1.ª enseñanza que cursa el grado superior, en donde los alumnos se preparan para el ingreso en el Instituto, la Escuela Normal y el Seminario Conciliar.

LA CORDOBESA

JOYERIA Y PLATERIA

— DE —

CASTELLANOS

ESPECIALIDAD EN JOYAS DE ALTA NOVEDAD
 San Juan, 27.—BADAJOZ.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Compañía Anónima de Seguros sobre la Vida a Prima Fija

PRESIDENTE,

Excmo. Sr. Marqués de Comillas.

COMISIÓN DIRECTIVA.

Excmo. Sr. D. Antonio Borell y Fotech.
 Sr. D. José Carreras y Xuriach.

Excmo. Sr. Conde de Serra y Sant Iscle, Marqués de Robetti.

Sr. D. José Gari y Cuiñas.

ADMINISTRADOR: Sr. D. Pablo Anvinet.—SECRETARIO: Sr. D. Luis de Soler y Collis.

GARANTÍAS

Capital social..... Ptas. 15.000.000-00
 Reservas generales..... 20.564.750-08

Formando un total de treinta y cinco millones quinientas cincuenta y cuatro mil setecientas cincuenta pesetas y setenta y ocho céntimos.
 Pagado á los asgurados hasta 31 de Diciembre de 1905, pesetas 33.639.941-97.
 Este Sociedad se dedica á constituir capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, retribuidas oportunamente y compra de usufructos y nuda propiedad.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social, Ancha, 64. Barcelona

Delgado é inspector en Extremadura: PCN CAYLTANO YEDÓ, Montesinos, número 81.

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los bordados de varios estilos, encajes realce, matices, puato bainica ejecutados con la máquina

Doméstica Bobina Central

la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras asimiladas.

MAQUINAS SINGER

PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

La Compañía fabril "Singer,"
 CONCESIONARIOS EN ESPAÑA

ADOK Y C.ª

SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE BADAJOZ

Badajoz: Plaza de la Constitución, 19.—Almendralejo, Calle Real, 25.—Azuaga, Llana, 4.—Don Benito, Plaza de la Constitución, núm. 4.—Zafra, Calle Sevilla, 7.—Azuaga, calle Llerena, 4.

Pídase el Catálogo ilustrado que se dá gratis

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: MADRID, OLÓZAGA, 1. Paseo de Recoletos

GARANTIAS	Capital social efectivo ...	12.000.000 de p. s.
	Primas y reserva.....	52.389.937'30
	TOTAL.....	64.389.937'30

41 AÑOS DE EXISTENCIA.

Siniestros satisfechos desde su fundación: 108.597.513'08 ptas.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.

Esta Gran Compañía Nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones denota la confianza que inspira al público habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864, de su fundación, la cifra de 108.597.513'08 pesetas.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones; y especialmente las de Vida entera, Dotes, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

DIRECCIÓN AL SUBDIRECTOR EN EXTREMADURA,

Don Estanislao Berber.—Arco-Agiero, núm. 21.

SUBINSPECTOR EN EXTREMADURA:

D. Santiago Pelomo, con domicilio en Cabeza del Buey.

Agentes Generales: D. Gregorio W. rández, con domicilio en Badajoz
 D. Benito Antón, con domicilio en Mérida; D. Santiago Ruiz, con domicilio en Don Benito; D. Benigno Cervelló, con domicilio en Olivenza; D. Vicente Rodríguez Mendez con domicilio en Alburquerque.

LA ESMERALDA

Confitería de EUSEBIO
 ARDID. 18, Plazuela de la Soledad, 18. BADAJOZ

En este acreditado Establecimiento hallarán sus numerosos clientes y amigos exquisitos dulces de todas clases y de fabricación pura y esmerada. En fiambres, vinos de Rioja, Valdepeñas y Jerez, especialidad.
 18, Plazuela de la Soledad, núm. 18.

OMEGA, LONGINES, INVAR

Relojes de precisión de las mejores marcas.
 Repeticiones de acero, plata y oro.
 Preciosos modelos en relojes de pared y sobremesa.
 Precios sin competencia.

RELOJERIA INGESA
 DE

JOSÉ MARÍA ALVAREZ BUIZA

CONSTITUCION 18
 BADAJOZ